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1. Contexte 
Le Bureau Océan Indien de l'Agence Universitaire de la Francophonie a initié depuis             
fin 2013, dans le cadre de son programme « Appui à la gouvernance universitaire par              
le numérique », un projet de déploiement du PGI Cocktail auprès de quelques            
établissements pilotes à Madagascar, en collaboration avec i RENALA et la           
Coopération Française. 

 
Les organes de pilotage, issus des institutions qui ont manifesté leur intérêt à             
participer à ce processus, ont été mis en place en février 2014, à savoir : 

- les comités de pilotage par institution (CPI) 

- les groupes projets pour chaque composante (GP) 

- le comité de pilotage national (CPN) composé du comité métiers pédagogique (CMP),             
référentiel (CR) et technique (CMT). 

 

Les premières institutions concernées sont l'IST-T, l'Université d'Antananarivo,        
l'Université de Mahajanga et un peu plus tard l'Université de Fianarantsoa. 

 

Les travaux engagés au niveau de chaque comité a relevé un manque d'information             
et de compréhension auprès des acteurs de chaque institution. L'équipe projet           
formée par le Bureau Océan Indien de l'AUF et i RENALA ont décidé de procéder à des                 
séances d'information / de sensibilisation sur le déroulement du projet de           
déploiement du PGI Cocktail. Ces réunions ont pour objectif de présenter le déroulé             
de ce qui a été fait et de ce qui va être fait dans les 2 à 3 mois à venir, avec l’objectif de                        
mettre tous les acteurs au même niveau d’information. En continuité de cette            
réunion, il est prévu de procéder à la validation des recommandations techniques            
telles que définies dans le document cadre, rédigé par le Comité Métiers Technique             
du Comité de Pilotage National qui a été diffusé le mardi 22 avril 2014. Cette               
validation devrait permettre la contractualisation entre le BOI AUF et les institutions            
pour le déploiement proprement dit du PGI. 

 

Les séances ont été programmées comme suit : 

1. IST d’Antananarivo (12/05/2014) 
2. Université d’Antananarivo (13/05/2014) 
3. Université de Fianarantsoa (15 et 16/05/2014) 
4. Université de Mahajanga (06/06/2014) 

 

Ces réunions d'information / de sensibilisation ont été effectuées dans les propres            
locaux de chaque institution. Tous les acteurs impliqués dans le projet de            
déploiement du PGI Cocktail ont été invités à y assister. 
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2. Déroulement 
Pour chaque institution, deux sortes de réunions ont été effectuées : 

- réunion d'information sur l'avancement du projet de déploiement (pour tous les            
acteurs) 

- réunion de validation et/ou suivi de la mise en œuvre des recommandations             
techniques établies par le Comité Métiers Technique (pour les responsables          
techniques et les techniciens). 

2.1. Réunion d'information sur l'avancement du      
projet 
2.1.1. Rappel du contexte 
Le Directeur du Bureau Océan Indien de l'AUF, Philippe Bataille, intervient sur les             
points suivants : 

- rappel du contexte historique et du choix par les parties malgaches du PGI Cocktail               
depuis 2008 ; 

- information sur les missions d'évaluation engagées auprès des institutions dites           
« pilotes » conduit par le Pr Rolland Ducasse. Le rapport relatif à cette mission a été               
diffusé à toutes les institutions au mois de février 2014. La lecture de ce rapport est                
fortement encouragée et il est disponible pour tous les acteurs ; 

- rappel des points de blocage pointés lors de l'évaluation qui sont les problèmes au               
niveau de la gouvernance pédagogique et de la gouvernance des systèmes           
d'information. 

2.1.2. État d'avancement actuel du projet 

2.1.2.1. Comité Référentiel 
 
a) Objectifs du CR selon le document cadre 
Le Comité Référentiel doit normaliser les données (Personnels, UE/EC, Formations,          
Parcours) qui vont être utilisées au sein du projet. Il est garant de la réglementation et                
des référentiels LMD. 

❏ Liste des tâches pour i Renala : 
o Fournir le fichier nomenclature utilisé au sein du projet ; 
o Fournir un canevas pour normaliser les données utilisés : Diplômes,          

Formations, Parcours, UE, EC, crédit ; 
o Mise en place d'un script d'insertion automatique des bacheliers et          

étudiants ; 
o Mise en place d'un annuaire de personnel ; 
o Mise en place d'une base de démo et création des comptes pour y             

accéder en utilisant les différentes applications (inscription       
administrative, Scolpédagogie, ScolpédagogieDroits, Annuaire). 

❏ Liste des tâches pour les institutions : 
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o Compléter le fichier (canevas) pour les formations, parcours, UE, EC,          
Crédit 

o Fournir la liste des personnels 
o Fournir les statistiques des nombres d'étudiants en cours et étudiants          

sortants 
 
b) État d’avancement du CR 

❏ i Renala : Il reste la mise en place de l'annuaire 
❏ Institution / Université : 

o IST Tanà : À 60% sur la liste des formations et les UE/EC correspondants,              
À 60% sur la liste des personnels 

o Faculté des Sciences Tanà : À 40% sur la liste des formations et les UE/EC               
correspondants, À 0% sur la liste des personnels 

o Faculté de Médecine Tanà : Pas d'informations pour le moment. Ils ont            
été intégrés dans les comités tard 

o Université de Majunga : Liste des étudiants reçus, Fichier "Formation, UE,           
EC" en attente 

o FLSH Fianar : À 80% sur la liste des formations et les UE/EC             
correspondants, à 60% sur la liste des personnels 

 
Plus de la moitié des travaux ont été effectués. L’objectif actuel est de tout mettre en                
place et normaliser les données à utiliser d'ici un mois. 
 
Ce comité s'est déjà réuni 2 fois. 
 

2.1.2.2. Comité Métiers Pédagogiques 
 
a) Objectifs du CMP selon le document cadre 
Le comité métiers pédagogique doit mettre en place un modèle de gouvernance            
universitaire en mode LMD en corrélation avec l'outil PGI Cocktail, quelques une de             
ses missions sont :  

● De définir/spécifier des rôles et actions de chaque enseignant => création de            
fiches de postes 

● De spécifier le droit de chaque utilisateur lié à la pédagogie (au niveau de              
l'application scolpédagogie) en se basant sur les fiches de poste créées 

 
b) État d’avancement du CMP 
Actuellement, les membres du CMP se sont aperçus que la création des fiches de              
postes pour les responsables des UE et EC dépendent des textes émis par le              
Ministère. Le BOI AUF et i RENALA ont donc contacté le Secrétaire Général du              
MESupReS afin de lui proposer des réunions de travail dans cet objectif. 
 
Ce comité s'est déjà réuni 3 fois. 

2.1.2.3. Comité Métiers Techniques 
 
a) Objectifs du CMT selon le document cadre 
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● Proposer les outils numériques de communication du projet si ceux mis en            

place ne sont pas suffisants 
● Préconiser la gouvernance des réseaux de collectes et préconiser les outils de            

supervision pour les piloter 
● Mettre en place les protocoles de validation des prérequis techniques du projet 

 
(Cette liste étant amenée à évoluer) 
 
b) État d’avancement du CMT 
Le CMT est amené donc rapidement à définir les cadrages nécessaires afin que les              
établissements pilotes puissent passer au Jalon 2. 
Il faut produire des documents définissant l’architecture technique garantissant un          
déploiement convenable du PGI Cocktail sur les volets : 

● gouvernance : organisation de la DSI 
● architecture technique 
● information et support utilisateur 

On attend du comité un cadrage définissant le minimum technique nécessaire et            
réalisable pour ce déploiement. Il s’agit donc de produire des documents servant de             
référence pour les établissements pilotes. Ces documents devraient inclure         
également les protocoles de vérification que ces prérequis techniques sont atteints. 
Ce document est maintenant diffusé aux établissements après sa validation en           
interne au CMT et auprès des 2 autres comités. La diffusion a été effectuée le mardi                
22 avril. 
 
Pour rappel, ce comité s'est déjà réuni 3 fois. 
 
L'étape actuelle est le suivi de la mise en œuvre de ces recommandations, d'où la liste                
de suivi de mise en oeuvre des pré-requis pour la réunion technique. 

2.1.3. Présentation du PGI Cocktail 
Le PGI en question est rappelé aux acteurs : 

- la structure propriétaire : l'association Cocktail regroupant des Universités         
françaises, de différentes typologies, de taille et de localisation 

- l'existence de différentes briques 

- Scolarix fait partie de la sphère scolarité qui permet de gérer la partie administrative               
et la partie pédagogique avec ScolPeda 

 

Il est rappelé que le processus de déploiement actuel ne concerne que cette brique              
Scolarix. 

2.1.4. Séances de questions – réponses 
Les points particuliers évoqués par chaque institution seront détaillés la partie           
spécifique à chaque institution.  
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La question sur la connexion Internet et plus particulièrement l'implication de           
l'association i RENALA, a été pourtant évoquée au niveau de toutes les institutions.             
L'équipe projet, tout en donnant des éléments de réponses par rapport aux            
problèmes de connexion, a martelé le fait que les réunions concernent la mise en              
place du PGI Cocktail et non pas la connexion à i RENALA, et que la connexion est                 
considérée justement comme un pré-requis à son déploiement. 

2.2. Réunion technique 
Les réunions techniques consistent à suivre un à un les points évoqués dans le              
document de recommandations techniques. Une liste de vérification a été          
confectionnée à cet effet. Le résultat de ce suivi sera détaillé par institution dans la               
partie spécifique à chaque institution. 
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3. Rapports par institution 
3.1. IST d’Antananarivo 
 

Date : 12 mai 2014 

Lieu : Salle de réunion de l'IST-T 

Début : 9h30 

Fin : 12h30 

3.1.1. Réunion d'information 

3.1.1.1. Liste des personnes présentes 
● RAMAMONJISOA Josoa : Directeur Général 
● RAZAFINJATO Victor : Directeur du Département du Génie Civil - Membre du CR 
● ANDRIAMAMPIANINA José : Directeur du Département du Génie Industriel -          

Membre du CMT 
● RANDRIANARISON Annette : Conseiller du DG - Membre du CMP 
● RABEARIVELO Patrice : Responsable SDPAE - Membre CMT 
● FALIHARIMALALA Hilarion : Chef de Filière du DGMEC 
● RAVALISON Rija : Chef de Filière du DGMEC 
● RASOANARIVO Haja : Administrateur des réseaux 
● CHRYSTEL : Informaticien rattaché à la Scolarité 
● NOVA : Agent de Scolarité 
● RAZAFINDRAZAKA Tsilavo : Enseignant du DGC 
● RAJAONARY Veroniaina : Enseignant du DGC 
● RAKOTOARIJAONA Soloniaina : Enseignant du DGI 
● RANAIVOMANANA Voahangy : Enseignant du DGMEC 
● RAKOTOARIVELO Anselme : Chef de Filière du DGMEC 
● ANDRIAMALALA Miraniaina : Chef de Filière du DGC 
● RATOARIVELO Manitra : Enseignant du DGC 
● ANDRIANJAFITRIMO : Enseignant du DGI 
● RASOLOFO Arizaka : Chef de Filière du DGI 
● RANJARANIMARO Pierrot : Enseignant du DGI 
● RAKOTOMALALA Lalaina : Chef de Filière du DGC - Chef de Projet 

 

Équipe BOI-AUF / i RENALA / Coopération Française : 

● BATAILLE Philippe : Directeur BOI-AUF 
● ANDRIAMBELO Niry : Responsable Technique Régional BOI-AUF 
● REYNAUD Steven : Coopération Française 
● PACAUD Pierre : Coopération Française 
● MIANDRY LALA Radonitsimba : Administrateur Base de Données i RENALA 
● RAVELOMANATSOA Harinaina R. : Gestionnaire de Projets i RENALA 
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3.1.1.2. Déroulement et points abordés 
 

Le Directeur Général a réitéré l'engagement de l'IST-T dans le déploiement du PGI             
Cocktail. 

Le département du génie civil a enregistré une avancée considérable quant aux            
activités demandées dans le cadre du comité référentiel. Des doutes ont été émis             
concernant les fonctionnalités et les paramétrages du PGI. Il a été expliqué que le PGI               
est entièrement paramétrable par les utilisateurs et que justement le PGI est prévu             
gérer différents types de pratiques pédagogiques. Après ces éclaircissements, tous les           
doutes ont été levés. 

3.1.2. Suivi de la mise en œuvre des pré-requis techniques 

3.1.2.1. Personnes présentes 
● RABEARIVELO Patrice : Responsable SDPAE 
● NOVA : Agent de Scolarité 
● CHRYSTEL : Informaticien rattaché à la Scolarité 
● RAVELOMANATSOA Harinaina R. : Responsable des Laboratoires et des Réseaux          

Informatiques 

3.1.2.2. Fiche de suivi 
Détails :  

https://docs.google.com/document/d/1hwLMEa_j-GoQeZ9KT9z_2ZlBmzOCebUIhrBd-4
IlNz4/edit# 

 

Ps : Il faudra remplacer ce lien par le contenu une fois que c’est validé par les                 
responsables par institution. 

 

Autres points abordés: 
● Migration IP publique : Pas encore, prévue aux prochaines vacances          

(Juillet/Aout) 
● Débit : En attente de la suite du projet i RENALA 
● Tests micro-coupure : Pas encore en place 
● Outil de supervision : Cacti de i RENALA jusqu'au Mikrotik, Monitoring pour            

chaque brin : NC, Switch manageable 
● Organisation : Le Service a un organigramme mais il n’est pas connu des             

utilisateurs 
● Procédure de support : Existe, culture orale et non lue 
● Planification au niveau services informatiques : Directives  
● AUF-i RENALA ne peut pas vérifier de façon permanente les problématiques 
● Maintenance : Réaction en une journée, Note de la DG vers les départements 
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3.1.2.3. Liste des recommandations 
Il est recommandé de mettre en place un portail d'institution afin de rendre             
disponible et accessible de façon permanente pour tous les techniciens et les            
utilisateurs les informations suivantes : 

- la charte d'utilisation des ressources informatiques et le manuel de procédures. Ces             
documents sont déjà validés par la direction de l'IST-T ; 

- l'organigramme fonctionnel du service informatique avec les fiches de postes           
correspondantes ; 

- une chaîne de support simplifiée selon le manuel de procédures et les fiches de               
postes des intervenants. 

 

Il est également recommandé de mettre en place un système de supervision du             
réseau de desserte de l'IST-T afin de mesurer : 

- la consommation de bande passante pour chaque brin de réseau ; 

- la disponibilité et la qualité du service, et plus particulièrement celui concernant les              
postes dédiés au PGI Cocktail. 

 

Concernant l'infrastructure réseau, il est recommandé de mettre en place          
l'architecture VLAN une fois la procédure de mise en œuvre mise à disposition par i               
RENALA. 

3.2. Université d’Antananarivo 
Date : 13 mai 2014 

Lieu : Salle des thèses de l'Université d'Antananarivo 

Début : 9h30 

Fin : 12h30 

3.2.1. Réunion d'information 

3.2.1.1. Liste des personnes présentes 
● RAHERIMANDIMBY Marson : Doyen Faculté des Sciences 
● RAKOTONDRALAMBO Joseph : Chef de service SARSI 
● ANDRIAMBOLOLONIAINA Herizo : Technicien Faculté de Médecine 
● SOLOFOSAONA Sahondra : Chef de scolarité Faculté de Médecine 
● RASOLOFONIRINA : Technicien Faculté de Médecine 
● RAVALISON James : Directeur de la Formation Université d'Antananarivo 
● RAHARIMALALA Laurence : Chef de service LMD Université d'Antananarivo 
● RAKOTOMALALA Annick : Chef de service Université d'Antananarivo 
● RAZAFINDRAKOTO Nicolas : DTIC Université d'Antananarivo 
● SOLOFOMALALA Gaetan : Vice Doyen Fac Médecine 
● ANDRIANASOLO Miarintsoa : DTIC Presidence, Technicien 
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● ANDRIANIRIMPARANY Olafson Ndreno : DTIC/Présidence, Technicien 
● RALAIARITINA Fidinirina : DTIC/Présidence, chef SRME 
● RATSIMBAZAFY Aristide : DTIC/Présidence, Assistant DTIC 
● NARIVONJY Larissa Odon : DTIC/Présidence, Technicien 
● RAKOTOSON Albert Pierre : Chef de service Faculté des Sciences 
● RASOARAHONA Jean : Directeur ESSA 
● RAFALIMANANA Alexis : Vice Doyen Facultés des Sciences 
● MIANDRY LALA Radonitsimba : Animateur CR i RENALA 
● PACAUD Pierre : SCAC/Faculté de Médecine 
● BATAILLE Philippe : Directeur BOI/AUF 
● RAVELOMANANTSOA Harinaina R. : Gestionnaire de Projets i RENALA 
● ANDRIAMBELO Niry : Responsable Technique Régional AUF/BOI 
● RAKOTONDRASOA Justin 
● RANDRIANARIVELOJAONA Mahefa 
● RATOVOSON Johary 
● SOLONJATOVO Jocelyn 
● ANDRIAMANAMPISOA Franck 
● RANDRIANANDRASANA Rija 
● RAKOTONOMENJANAHARY Lova 
● RAKOTOVAO Rado 

3.2.1.2. Déroulement et points abordés 
 

Après l'intervention sur l'historique et le contexte du projet, les points suivants ont été              
abordés en séance de questions / réponses. 

Le Doyen de la Faculté des Sciences a annoncé que sa composante entreprend la              
mise en œuvre complète du système LMD dès la rentrée du 19 mai 2014. Ceci               
implique la nécessité de connexion pour tous les étudiants et les enseignants            
(idéalement tout le campus doit être couvert par le réseau). 

A cette intervention, il a été demandé le taux d'équipement des étudiants au niveau              
de l'Université. Les pratiques et les sondages (même non représentatifs) indiquent : 

- approximativement 10 % des étudiants sont équipés (intervention de M. le chef de             
service administration réseau et système d'information) ; 

- les étudiants en années de recherche sont tous équipés (intervention de M. le Doyen               
de la faculté des sciences ; 

- l'annonce de la mise en œuvre du LMD va obliger les étudiants à s'équiper. 

Concernant le problème de connexion, Le Directeur des TIC a annoncé que            
l'Université d'Antananarivo est actuellement en train d'améliorer son organisation         
interne, et que le projet de déploiement du PGI Cocktail sera un réel levier à cet effet. 

 

La question concernant les éventuels coûts futurs sur l'utilisation du PGI Cocktail a été              
également évoquée. L'AUF a expliqué le fait qu'on n'est pas encore à cette             
configuration, que le PGI est un logiciel libre (qui ne sera pas nécessairement toujours              
gratuit) et qu'il ne faut pas se fier aux rumeurs. Une information sur l'existence d'une               
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branche, devenue marchande du PGI Cocktail a par ailleurs été livrée. 

 

La faculté de Médecine a demandé la possibilité d'intégration des données existantes            
dans la page de données du PGI Cocktail. Le responsable de base de données au sein                
de i RENALA a affirmé que cela ne devrait pas poser de problème à partir du moment                 
où il s'agit de données au format SQL. Il faudra pourtant attendre la validation du               
système d'annuaire LDAP. 

 

i RENALA a proposé la création d'accès à la Faculté de Médecine qui souhaite accéder               
à une version de démonstration du PGI. 

 

Enfin, la question d'intégration des formations continues, dispensées au niveau de la            
Faculté de Médecine, a été évoquée. Ce point sera plutôt discuté au sein du Comité               
référentiel. 

 

Il est à noter que la Faculté de médecine n'a pas eu de représentants lors des                
réunions du CPN, mais ils seront présents à partir de maintenant. 

3.2.2. Suivi de la mise en œuvre des pré-requis techniques 

3.2.2.1. Personnes présentes 
 

● RAKOTONDRALAMBO Joseph : Chef de service SARSI 
● ANDRIAMBOLOLONIAINA Herizo : Technicien Faculté de Médecine 
● RASOLOFONIRINA : Technicien Faculté de Médecine 
● RAZAFINDRAKOTO Nicolas : DTIC Université d'Antananarivo 
● ANDRIANASOLO Miarintsoa : DTIC Presidence, Technicien 
● ANDRIANIRIMPARANY Olafson Ndreno : DTIC/Présidence, Technicien 
● RALAIARITINA Fidinirina : DTIC/Présidence, chef SRME 
● RATSIMBAZAFY Aristide : DTIC/Présidence, Assistant DTIC 
● NARIVONJY Larissa Odon : DTIC/Présidence, Technicien 
● RAKOTOSON Albert Pierre : Chef de service Faculté des Sciences 
● MIANDRY LALA Radonitsimba : Animateur CR i RENALA 
● PACAUD Pierre : SCAC/Faculté de Médecine 
● BATAILLE Philippe : Directeur BOI/AUF 
● RAVELOMANANTSOA Harinaina R. : Gestionnaire de Projets i RENALA 
● ANDRIAMBELO Niry : Responsable Technique Régional AUF/BOI 

 

3.2.2.2. Fiche de suivi 
 

Les détails sont visibles ici :  

https://docs.google.com/document/d/16GKy6t98DyV3LO1EsY1Eckey6tvAZSD_pTlypXP
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hnJI/edit# 

 

Ps : Il faudra remplacer ce lien par le contenu une fois que c’est validé par les                 
responsables par institution. 

3.2.2.3. Liste des recommandations 
L'Université d'Antananarivo n'ayant pas encore de charte d'utilisation des ressources          
informatique ni de manuel de procédures validés. Des projets de documents sont            
déjà disponibles et en cours de validation au niveau des différentes instances de             
décision. Il est recommandé de commencer à mettre en œuvre ces documents afin de              
les évaluer et susciter plus de réaction au niveau des décideurs. 

 

Il est également recommandé de mettre en place un portail d'institution afin de             
rendre disponible et accessible de façon permanente pour tous les techniciens et les             
utilisateurs les informations suivantes : 

- les projets de charte d'utilisation des ressources informatiques et le manuel de             
procédure ; 

- l'organigramme fonctionnel de la DTIC avec les fiches de postes correspondantes ; 

- l'architecture simplifiée du réseau de desserte ; 

- une chaîne de support et d'alerte simplifiée spécifiant clairement qui contacter,            
quand, comment et avec quel moyen. 

Il est également recommandé de mettre en place un système de supervision            
rassemblé (un seul point d'entrée même pour tous les outils mis en place) du réseau               
de desserte de l'Université d'Antananarivo afin de mesurer : 

- la consommation de bande passante pour chaque brin de réseau ; 

- la disponibilité et la qualité du service, et plus particulièrement celui concernant les              
postes dédiés au PGI Cocktail. 

 

Concernant l'infrastructure réseau, il est recommandé de mettre en place          
l'architecture VLAN une fois la procédure de mise en œuvre mise à disposition par i               
RENALA. 

3.3. Université de Fianarantsoa 
3.3.1. Réunion d'information 
Date : Vendredi 16 mai 2014 
Lieu : Salle de réunion Villa rouge 
Début : 08h15 
Fin : 10h30 
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3.3.1.1. Liste des personnes présentes 
 

● RABEZANAHARY Hoby : Chef Scolarité centrale 
● RUPHIN Marie Solange  
● RASOAMALALAVAO Claire : Doyen FLSH 
● NDRASANITSIMBA Ravaka : Responsable FLSH 
● MOHAMED Sanaty : chef Service du partenariat 
● RAFALIMANANA Thierry : Chef scolarité FLSH 
● RAZAFINDRAKOTO Lydia : Chef scolarité CUFP 
● RANDRIAMAHEFARISON Jean Rémi : Chef Service Labo 
● RASOAVOLOLONA Louisette : Chef scolarité fac science 
● RAFILIPOJAONA : Chef dpt MISS 
● RAVONIALIMANANA Sahondra : CD maths fa sciences 
● RAKOTONIRINA Jean Raymond : Enseignant FLSH 
● ANDRIANALY Sarobidy : Informaticien DEGS 
● RAZAKATIANA Martial : Informaticien Sciences 
● RANDRIANIRINA Benjamin : Doyen de la Faculté des Sciences 
● RANDRIAZAFIMAHAZO Lalanirina Fridolin : Directeur CUFP 
● BAKARI Maecha : CUFP 
● RAKOTOMALALA Jean Marie : Chef scol DEGS 
● RABERANTO Rodin : ISTE 
● MENANDAZA Amaral : ENS 
● RANDRIANILAINA Verotiana : FLSH 
● RASOAMAMPIONONA Clarisse : Directeur ENS 
● RANDRIANANDRASANA Deny : Chef Scolarité ISTE 
● RAKOTOMAMONJY Diamondra : Administrateur des systèmes et reseaux 
● RAZAFINDRADRIATSIMANIRY Michel : Vice Président 
● MAHATODY Thomas : DTIC 
● Philippe BATAILLE : Directeur BOI AUF 
● Niry Andriambelo : Respontable Technique Régional BOI AUF 
● MIANDRY LALA Rado : Responsable Base de Données i RENALA 
● RAVELOMANANTSOA Harinaina R. : Gestionnaire de Projets i RENALA 

 

3.2.1.2. Déroulement et points abordés 
 

Le Vice Président, Michel Razafindrandriatsimaniry, a présidé la réunion en          
commençant par souligner, encore une fois, l'importance de ce projet de déploiement            
pour l'Université de Fianarantsoa. 

 

Plusieurs points d'inquiétude ont été évoqués à savoir : 

- le fonctionnement de l'association i RENALA, son architecture et les les coûts             
imputés aux institutions ; 

- la gestion des données publiques par i RENALA qui n'est pas un établissement public               
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; 

- la confidentialité et l’intégrité des données qui sont hébergées chez un prestataire             
privé, TELMA, auquel les enseignants ne font pas confiance (le problème de fuite de              
sujet à l'Université de Toliara a été donnée en exemple) ; 

- le système de sécurité en place ; 

- la garantie de la disponibilité de la connexion à i RENALA, situation avec laquelle               
l'Université n'est pas à l'aise par rapport aux cotisations. 

 

Par rapport à ces inquiétudes, les acteurs de l'institution ont proposé comme solution             
la décentralisation des serveurs afin de mettre en place une instance de            
l'infrastructure PGI Cocktail au sein de l'Université de Fianarantsoa elle-même. 

 

Suite à ces interventions, certains éléments de réponses et de réflexion ont été             
apportés : 

- i RENALA n'est pas un établissement public mais une association d'établissements            
public ; 

- les questions sur la mutualisation au niveau d'i RENALA et de la centralisation de               
l'infrastructure serveur résultent d'anciennes décisions, confirmées en Assemblée        
générale de i RENALA en septembre 2013. 

Il a été surtout souligné que la réunion consiste au projet de déploiement du PGI               
Cocktail mais ne concerne pas la remise en cause d'i RENALA. L'AUF s'implique dans              
l'accompagnement de la mise en oeuvre mais ne le fait pas à la place des               
établissements. 

 

Diamondra Rakotomamonjy, administrateur des systèmes et réseaux de l'Université         
de Fianarantsoa, a effectué un exposé à l'assistance afin de leur expliquer leurs points              
techniques de vue et à les amener à la réflexion sur la situation 

 

Niry Andriambelo, responsable technique régional du BOI AUF, a intervenu pour           
effectuer un retour sur l'historique et éléments de coûts d’i RENALA. En effet : 

● La mutualisation des infrastructures réseaux pour l'enseignement supérieur à         
Madagascar a été initiée en 2011 par l'ensemble des responsables          
informatiques, suite au constat après inventaire des connexions utilisées par          
toutes les institutions. A cette époque, une mutualisation de la sortie internet            
permettrait de multiplier par quatre le débit avec le même coût. Ceci            
permettrait également une gestion plus fluide au niveau de la subvention du            
ministère de tutelle ; 

● La structure de gestion de cette mutualisation des ressources a fait débat et             
l'ensemble des institutions a suggéré une structure autre que le ministère de            
tutelle lui-même. Ceci permettrait également d'impliquer d'autres       
établissements publics non rattachés au ministère ou dans l'avenir d'autres          
structures privées ou indépendantes travaillant dans l'enseignement et        
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l'éducation ; 
● En 2012, le MESupReS a saisi le Ministère des postes, télécommunication et des             

nouvelles technologies (MPTNT) pour bénéficier du fonds de développement         
des TIC (FDTIC) dans ce projet d’infrastructure qui a ainsi injecté 9.649.000€            
pour l’achat de capacité sur le réseau de TELMA. L’infrastructure de connexion            
en fibre optique a été donc acheté par le Fonds de Développement des TIC              
(FDTIC) auprès de TELMA qui n’assure plus que la maintenance pour un prix de              
377.000€ par an à partir de 2013. L’infrastructure appartient ainsi à l’état            
Malagasy pendant la durée de vie du réseau estimée entre 15 et 20 ans. Il s'agit                
d'un achat de capacité par le MPTNT de 155Mb/s à Telma. Le paiement des frais               
de maintenance à Telma est assuré par Mesupres et iRenala ; 

● L'association i RENALA a vu le jour en juin 2012 en marge de l'inauguration du               
NREN malagasy à Toamasina. L'infrastructure du NREN malagasy (i RENALA, à           
l'image duRENATER en France ou TENET en Afrique du Sud) est le fruit d'une              
convention entre le MESupReS et l'opérateur TELMA ; 

● Les coûts imputés aux institutions résultent des frais de fonctionnement de           
l'association, des coûts de connexion (sachant que le ministère de tutelle prend            
en charge une grande partie) et les coûts de développement de projet. Ces             
coûts sont proposés et décidés en Assemblée générale de l'association ; 

● Il est à remarquer que d'autres négociations ont été effectuées en 2013            
diminuant le coût de maintenance dû à TELMA. 

 

Concernant les questions de débit et de vitesse d'accès aux infrastructures serveurs            
hébergés chez i RENALA, des actions/tests sont en cours au niveau d’i RENALA pour la               
mise en place des VLAN, une mise en place de débit supplémentaire et la priorisation               
pour tout trafic sur PGI Cocktail. 

 

Concernant la décentralisation, des études sur les infrastructures et les coûts           
supplémentaires doivent être effectués.  

 

Pour finir, à la question « Est-ce que Scolarix fonctionne et est-ce qu'on en a la               
maîtrise? », l'administrateur de base de données d’i Renala a repondu « Scolarix           
fonctionne si les pré-requis fonctionnent. On ne maîtrise pas le logiciel à 100%, mais              
on en maîtrise les principaux éléments comme pour tout logiciel. » 

 

Il est à noter que la Faculté des Sciences et la CUFP ont sollicité leur manifestation                
pour être parmi les établissements pilotes. 

3.3.2. Suivi de la mise en œuvre des pré-requis techniques 
Date : Jeudi 15 mai 2014 

Lieu : Salle de réunion Villa rouge 

Début : 14:15 

Fin : 16h30 
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3.3.2.1. Personnes présentes 
 

● RABEZANAHARY Hoby : Chef Scolarité centrale 
● RAKOTOMAMONJY Diamondra : Administrateur des systèmes et reseaux 
● RASOAMALALAVAO Claire : Doyen FLSH 
● RUPHIN Marie Solange  
● RASOAMAMPIONONA Clarisse : Directeur ENS 
● RAFALIMANANA Thierry : Chef scolarité FLSH 
● RAZAFINDRAKOTO Lydia : Chef scolarité CUFP 
● RAZAKATIANA Martial : Informaticien Sciences 
● RASOAVOLOLONA Louisette : Chef scolarité fac science 
● RANDRIANILAINA Verotiana : FLSH 
● RABERANTO Rodin : ISTE 
● RANDRIANANDRASANA Denis : Chef Scolarité ISTE 
● RANDRIANARIVELO : Chef Scolarité ENS/UF 
● RAKOTONIRINA Janvier : Chef Scolarité ENI 
● RALANDISON Herisalama : Chef de service 
● RAKOTOMALALA Jean Marie : Chef scol DEGS 
● ANDRIANALY Sarobidy : Informaticien DEGS 
● BAKARI Maecha : CUFP 
● RAHERINIRINA Angelo : ENS 
● MENANDAZA Amaral : ENS 
● MAHATODY Thomas : DTIC 
● Philippe BATAILLE : Directeur BOI AUF 
● Niry Andriambelo : Respontable Technique Régional BOI AUF 
● MIANDRY LALA Radonitsimba : Responsable Base de Données i RENALA 
● RAVELOMANANTSOA Harinaina R. : Gestionnaire de Projets i RENALA 

 

3.3.2.2. Fiche de suivi 
 

https://docs.google.com/document/d/1bRxahg3RRiCdfk36c065Kjpg-FefuOQus5V6SCY
2tYE/edit# 

 

Autres points abordés : 
- sur la décentralisation des serveurs : évaluer les coûts supplémentaires ; 

- sur les problèmes de la bande passante : des études en cours et points à aborder en                 
Assemblée générale d'i RENALA ; 

- nouveau bâtiment de la FLSH non connecté : est-ce qu’un financement est possible?              
Réponse BOI AUF / i RENALA: Pas de financement d'infrastructure lourde. Une            
connexion via le centre de recherche ne serait-il pas possible ? 

Combien va coûter le support vu le fait que c'est un logiciel libre? AUF : Aucun durant                 
les 4 années. On ne peut pas savoir ce qui va se passer d’ici quelques années. 
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3.3.2.3. Liste des recommandations 
 

Pour l'Université de Fianarantsoa, un projet de charte d'utilisation des ressources           
informatique existe. Ils ont été mis à la disposition de la présidence dès février 2012               
mais ne sont pas encore validés. Il est recommandé de commencer à mettre en              
œuvre ce document afin de les évaluer et susciter plus de réaction de la part des                
décideurs. Dans le même élan, il est recommandé de lancer le processus de validation              
d’un manuel de procédure. L’Université pourrait s’inspirer des documents existants au           
niveau des autres institutions pour son élaboration rapide. 

 

Il est également recommandé de mettre en place un portail d'institution afin de             
rendre disponible et accessible de façon permanente pour tous les techniciens et les             
utilisateurs les informations suivantes : 

- les projets de charte d'utilisation des ressources informatiques et le manuel de             
procédure ; 

- l'organigramme fonctionnel de la DTIC avec les fiches de postes correspondantes ; 

- l'architecture simplifiée du réseau de desserte ; 

- une chaîne de support et d'alerte simplifiée spécifiant clairement qui contacter,            
quand, comment et avec quel moyen. 

 

Il est également recommandé de remettre en fonction rapidement le serveur en            
panne de disque dur afin de rendre disponible le système de supervision rassemblé             
(un seul point d'entrée même pour tous les outils mis en place), d'alerte et de               
métrologie du réseau de desserte déjà disponible au niveau du service informatique. 

 

Concernant l'infrastructure réseau, il est recommandé de mettre en place          
l'architecture VLAN une fois la procédure de mise en œuvre mise à disposition par i               
RENALA. 
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3.4. Université de Mahajanga 
Date : Vendredi 06 juin 2014 
Lieu : Présidence de l’Université de Mahajanga 
Début : 09h 
Fin : 10h30 

3.4.1. Réunion d'information 

3.4.1.1. Liste des personnes présentes 
 

● RANARIJAONA Hery Lisy - Vice-Présidente UMG 

● NANY Louise Yvette - Vice-Présidente UMG 

● SOANIRINA Solange  - IUGM 

● RALISON  Fidiarivony - Faculté de Médecine 

● RAHARINAIVO Liva - EDSP 

● RAKOTOMALALA Arcadius - ILC 

● RAKOTOVELO Geoslin - ISSTM 

● RASOLOFOMAHEFA Eddy Antony - Scolarité Centrale IUGM 

● RAZAFINIRINA Voahangy Lalao - Scolarité centrale UMG 

● RAZAFIMAHEFA  - Représentant du Doyen de la Faculté des  Sciences 

● RAVELOMANANTSOA Harinaina  R. - Gestionnaire de Projets i RENALA 

● BATAILLE Philippe - Directeur du BOI AUF 

● MAHAROMBAKA Cyrille - Secrétaire VP UMG 

● TSANGANDRAZANA Judicaël - DTIC UMG 

● RAKOTOARIVELO Jean Baptiste - IUGM 

● PACAUD Pierre - Coopération Française 

 

3.4.1.2. Déroulement et points abordés 
Les représentants du BOI AUF / i RENALA / Coopération Française ont tout d’abord été               
accueillis par un discours de la Seconde Vice Présidente de l’UMG. Elle en a profité               
pour rappeler que l’Université de Mahajanga était bien engagée dans le projet et a              
précisé que d’autres composantes souhaiteraient participer à celui-ci. 
 
Le Directeur du BOI AUF a ensuite expliqué, principalement pour ceux qui n’étaient             
pas encore au courant du processus, l’historique du PGI Cocktail. A suivi ensuite la              
présentation du projet PGI Cocktail en lui-même. L’existence du document cadre           
rédigé par le BOI AUF et i RENALA a été soulignée ainsi que les recommandations               
faites par le Pr Rolland Ducasse lors de son passage à Madagascar. 
 
Le principal point de doute qui a été soulevé est la question de sécurisation des               
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données lors de la saisie des notes. Il a été répondu que l’utilisation du PGI Cocktail ne                 
pouvait enlever la possibilité de fraudes : “le moment où les notes peuvent être              
changées est le moment de la correction”. La saisie de données sur le logiciel se               
faisant en plusieurs étapes de vérifications, seules les erreurs de saisie devraient être             
notées. 
 
L’Université de Mahajanga a émis son souhait de pouvoir appliquer le LMD à la              
rentrée prochaine, prévue le 15 Octobre 2014. Ils attendent 700 étudiants. De plus,             
dans le cadrre du passage au LMD, il est prévu d’augmenter le nombre du personnel               
de la scolarité. 
 
L’Université de Mahajanga a également demandé la possibilité d’avoir une veille           
effectuée par le BOI AUF et i RENALA après les formations (dont les dates sont encore                
à préciser). 
 

3.4.2. Suivi de la mise en oeuvre des pré-requis techniques 
Date : Vendredi 06 juin 2014 
Lieu : Présidence de l’Université de Mahajanga 
Début : 10h30 
Fin : 11h30 

3.4.2.1. Liste des personnes présentes 
 

● RANARIJAONA Hery Lisy - Vice-Présidente UMG 

● NANY Louise Yvette - Vice-Présidente UMG 

● SOANIRINA Solange  - IUGM 

● RALISON  Fidiarivony - Faculté de Médecine 

● RAHARINAIVO Liva - EDSP 

● RAKOTOMALALA Arcadius - ILC 

● RAKOTOVELO Geoslin - ISSTM 

● RASOLOFOMAHEFA Eddy Antony - Scolarité Centrale IUGM 

● RAZAFINIRINA Voahangy Lalao - Scolarité centrale UMG 

● RAZAFIMAHEFA  - Représentant du Doyen de la Faculté des  Sciences 

● RAVELOMANANTSOA Harinaina  R. - Gestionnaire de Projets i RENALA 

● BATAILLE Philippe - Directeur du BOI AUF 

● MAHAROMBAKA Cyrille - Secrétaire VP UMG 

● TSANGANDRAZANA Judicaël - DTIC UMG 

● RAKOTOARIVELO Jean Baptiste - IUGM 

● PACAUD Pierre - Coopération Française 
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3.4.2.2. Fiche de suivi 
 
https://docs.google.com/document/d/136Nc3knI_JkpC-snkI5_vokv_lXWsZC6sXIknxmDs
PE/edit# 
 

3.4.2.3. Liste des recommandations 
Bien que l’Université de Mahajanga soit actuellement dans une situation de gestion            
compliquée (raisons politiques), elle a tout de même réussi à mettre en place les              
pré-requis techniques demandés par le document cadre. 
 
Ils sont prêts à passer au Jalon 02. 

4. Conclusion 
 

Certains pré-requis sont déjà en place mais il y a certains points qui sont encore à                
mettre en place que ce soit du côté des institutions que du côté d’iRenala. 

 

Il faudra que chacun mette en place les moyens et les outils pour que tout soit prêt                 
afin de pouvoir passer au jalon suivant. 
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